



PASANTÍA INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS DE DESARROLLO TERRITORIAL

DELEGACIÓN DE LA MAESTRÍA EN GERENCIA SOCIAL DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL PERÚ EN BUENOS AIRES



JORGE VARAGAS

Profesional en Ciencias Administrativas, Magíster en Gerencia Social por la PUCP (Perú) y Magíster en Gerencia de Empresas Sociales para la Innovación y Desarrollo Local por la Universidad EAFIT (Colombia). Docente Universitario y Consultor Experto en diseño y gestión de programas y proyectos sociales y económicos orientados al desarrollo de comunidades urbanas y/o rurales, promoviendo el desarrollo económico y empresarial, principalmente con mujeres y jóvenes a través de la generación y consolidación de empresas familiares, negocios inclusivos, emprendimiento y empleabilidad, fortalecimiento organizacional, redes empresariales y mejora de los medios de vida sostenibles.

Los días del 08 al 12 de Agosto de 2019 visitamos Buenos Aires, en el marco del convenio entre la UTN-Buenos Aires y la PUCP-MGS, para asistir a la pasantía-intercambio de experiencias en desarrollo territorial, donde participamos conjuntamente con una delegación conformada por estudiantes, egresados y docentes de la Maestría en Gerencia Social de la Pontificia Universidad Católica del Perú en coordinación con la Maestría en Desarrollo Territorial de la Universidad Tecnológica Nacional de Buenos Aires.

El desarrollo de la pasantía-intercambio de experiencias de desarrollo territorial, estuvo organizado por los docentes Sergio Pérez Rozzi y Mijal Saz de la Universidad Tecnológica Nacional de Buenos Aires, con varias actividades programadas para la participación de los estudiantes, egresados y docentes de la Maestría en Gerencia Social de la PUCP.



De ese modo, compartimos aulas con los estudiantes y docentes durante las clases del Seminario de Emprendedorismo que es parte de la Maestría en Desarrollo Territorial; visitamos a organizaciones y empresas que mostraron sus experiencias de desarrollo territorial en el distrito de San Martín en la provincia de Buenos Aires; y recorrimos las instalaciones de la Universidad Nacional de San Martín.

UNIVERSIDAD Y TERRITORIO

Los tres primeros días participamos en las clases del Seminario de Emprendedorismo dictado por el profesor Pedro Espondaburu, que forma parte de la Maestría en Desarrollo Territorial de la Universidad Tecnológica Nacional de Buenos Aires, donde nos recibieron con mucha amabilidad, además de mostrar plena apertura para escuchar opiniones desde perspectivas diferentes, lo cual generó un ambiente académico con una empatía natural para intercambiar aprendizajes y saberes sobre desarrollo territorial en nuestros respectivos países.

Durante las clases compartimos conceptos y miradas sobre la importancia de los emprendimientos en la dinámica económica local y su relación con el desarrollo de los sistemas productivos locales que aportan al desarrollo territorial. Asimismo compartimos variadas experiencias locales de zonas urbanas y rurales de diversas localidades de Argentina y Perú, propias de las experiencias laborales y profesio-

sionales de los participantes.

Por la dinámica y propuesta participativa del dictado del Seminario de Emprendedorismo, se fueron consolidando la calidad de las intervenciones en clases, enriqueciéndose los aportes brindados. Asimismo, se evidenció en cada una de las experiencias relatadas las capacidades endógenas de los territorios, valorando su importancia y generando reflexiones sobre su relevancia en la construcción y fortalecimiento de dichas capacidades para el desa En los siguientes días visitamos la Universidad Nacional de San Martín donde apreciamos su cercanía y cooperación en la mirada de desarrollo territorial con el municipio de San Martín, donde funcionarios de dicho municipio nos contaron su articulación con la UNSAM, lo que genera esfuerzos compartidos y complementarios en beneficio de la comunidad.

Durante la visita conocimos la Fundación Argentina de Nanotecnología y sus diversos proyectos, así como el detalle de sus procesos de asistencia técnica más importantes sobre oportunidades empresariales, para diversas micro y pequeñas empresas locales a través de la incubación de empresas, acompañándolas en sus procesos de sostenibilidad y consolidación empresarial.

Esta asistencia técnica incluye, además, la innovación de productos, a través de la investigación,

para encontrar nichos de mercado que dinamicen comercialmente los territorios locales con solvencia técnica, y que permitan la dinamización económica local con criterios de desarrollo económico.

Asimismo, visitamos las instalaciones de empresas recuperadas que buscan encontrar el punto de equilibrio para ser sostenibles y brindar oportunidades laborales a los pobladores locales.

También visitamos empresas como TULSA, empresa petrolera con importante potencial de crecimiento y que forman parte del grupo asociativo GENSAM – Grupo Energía San Martín.

También pudimos conocer por parte de los funcionarios del gobierno local, algunos programas municipales de asociatividad empresarial y capacitación, que tratan de fortalecer las capacidades de los emprendedores locales para entrar en mejores condiciones al mercado, reconociéndose como sus propios agentes de cambio y que generan sus ingresos basados en su propio esfuerzo.

La pasantía-intercambio de experiencias de desarrollo territorial ha sido muy productiva y enriquecedora, donde hemos podido relacionar con mucha claridad los aspectos conceptuales del desarrollo territorial y las experiencias compartidas expresadas en las clases y las que hemos visto de cerca durante las visitas realizadas.

Agradecemos a los alumnos y docentes de la Maestría en Desarrollo Territorial de la Universidad Tecnológica Nacional por enorme amabilidad y compañerismo, además de las gestiones realizadas para este aprendizaje colectivo y especialmente por la acogida y muy grata compañía durante nuestra visita en Buenos Aires.

Nombres de los participantes de la Delegación de la Maestría en Gerencia Social de la PUCP

Docentes: Jorge Vargas Torres y Cirle Neira Sandoval ---
Egresados: Karla Fournier Robles y Edda Pérez Carhuallanqui

Alumnos: Jenny Bellido Pacha, Mónica Maguiña Mercedes, Glessy Nuñez Carrión, Madeleine Santivañez Solano,